

### COMUNICADO SOBRE LA PRESENTACIÓN DE LIBROS CONMEMORATIVOS DEL CENTENARIO DEL EJÉRCITO MEXICANO PUBLICADOS POR EL INEHRM

CON GUADALUPE RIVERA MARÍN, VICENTE QUIRATE, BERNARDO IBARROLA,  
EL GENERAL JAIME TORRES REYES Y PATRICIA GALEANA

19 DE FEBRERO DE 2014



(El general Jaime Torres Reyes, Guadalupe Rivera Marín, la Directora General del Instituto, Patricia Galeana, Vicente Quirate y Bernardo Ibarrola)

Esta tarde se realizó la presentación, en el Instituto Nacional de Estudios Históricos de las Revoluciones de México, de los libros conmemorativos del Centenario del Ejército mexicano publicados por el Instituto: *Historia de los ejércitos mexicanos*, la *Biblioteca del soldado* y el *Diccionario de los generales de la Revolución*, con la presencia de Guadalupe Rivera Marín, Vicente Quirate, Bernardo Ibarrola, el general Jaime Torres Reyes y la Directora General del Instituto, Patricia Galeana, quienes coincidieron en afirmar que estas obras vienen a llenar un hueco en la historiografía mexicana y su publicación fue un verdadero acierto editorial.

Para comenzar, la Directora General del INEHRM resumió las diversas actividades realizadas el año pasado por el Instituto que preside, cuando se conmemoró el Centenario del ejército y enumeró las exposiciones itinerantes, los foros, coloquios y la publicación de una larga lista de títulos, todos ellos relacionados con la historia de nuestras fuerzas armadas. Galeana fue precisa: “es un honor llegar

a este 101 aniversario, hoy 19 de febrero, pues dignifica a México y a todos los mexicanos”.

En las diversas intervenciones se resaltó la importancia generada por la literatura y la historia en torno al ejército mexicano. Rivera Marín expresó la grata sorpresa que le causó la lectura del *Diccionario de generales de la Revolución*; Vicente Quirarte el compromiso de las letras mexicanas que produjo obras inspiradas en el conflicto armado de 1910, reunida como antología en la *Biblioteca del soldado* y Bernardo Ibarrola la satisfacción de haber sido publicada por fin, después de casi 35 años, una nueva *Historia de los ejércitos mexicanos*. Por último, en representación del Ejército mexicano, el general Jaime Torres Reyes, rector de la Universidad de Ejército, señaló que conocer la historia del ejército mexicano es conocer la historia de México y se congratuló de la edición de los libros presentados hoy.

Rivera Marín recordó que el antecedente del *Diccionario de generales de la Revolución* fue el *Diccionario histórico y biográfico de la Revolución Mexicana*, editado, entre 1990 y 1994, con textos de investigadores de todas las entidades del país, durante su gestión al frente del INEHRM. “En esta nueva edición se han reunido las trayectorias de los generales revolucionarios que actuaron tanto del lado maderista, como en la lucha constitucionalista, zapatista y villista, sumando casi mil cien semblanzas”, señaló la historiadora.

Con profunda emoción, la hija de Diego Rivera compartió su asombro por la obra presentada: “se siente al leer las breves biografías, dijo, un cambio de visión acerca de la Revolución mexicana, porque la humaniza, porque nos permite conocer la vida de carne y hueso de quienes participaron en la gesta heroica, siendo generales”.

Por su parte, Vicente Quirarte afirmó que desde 2010 iniciamos la conmemoración de fechas centenarias y conforme avanza el siglo continuaremos haciéndolo porque lo exige el funcionamiento integral de la memoria, como sucedió el año pasado que conmemoramos el Centenario del Ejército mexicano. “Este ejército que ha sido el protagonistas de la mejores páginas de nuestra historia”, subrayó.

Al comentar la obra *Biblioteca del soldado*, Quirarte señaló que reúne una serie de textos que “ilustran de mejor manera la emoción, la defensa de los valores, de la literatura que generó la Revolución mexicana”.

El investigador puntualizó: “Armas y letras explican las dos principales ocupaciones de la humanidad, dos de los instrumentos mediante los cuales nuestra especie ha dirimido tradicionalmente sus necesidades y placeres, sus alegrías y sus congojas”.

Citó a Cervantes para explicar esta relación: “Dicen las letras que sin ellas no se podrían sustentar las armas, porque la guerra tiene también sus leyes y está sujeta a ellas y que las leyes caen debajo de lo que son letras y letrados, a esto responden las armas (...) porque con las armas se defienden las repúblicas, se conservan los reinos, se guardan las ciudades, se aseguran los caminos, se despejan los mares de corsarios”.

De la manera vecina, los autores que se incluyen en los dos volúmenes de la *Biblioteca del soldado*, comentó el prologuista de la obra, “explican el impacto que el movimiento revolucionario tuvo en sus protagonistas y testigos”.

En su intervención, Bernardo Ibarrola recordó que en hace 35 años se había publicado la última obra general sobre historia militar mexicana, titulada *Historia del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos*, en dos tomos, publicada por la Secretaría de la Defensa Nacional, en 1979, por ello, anotó, “la *Historia de los Ejércitos mexicanos* que hoy presentamos es un gran mérito, un acierto una necesidad que reclamaba la historiografía mexicana”.

Señaló el historiador que “la primera obra, se trataba de una historia escrita desde el ámbito del ejército sobre su propia historia. La historia que hoy presentamos es una nueva obra, un adelanto a esa nueva historia de las fuerzas armadas que está por escribirse y es un adelanto importante y muy prometedor y creo que es muy brillante con respecto a la anterior”.

El especialista en historia militar sustentó que “La *Historia del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos* pertenece a una generación ya superada de la historiografía militar en México, por una parte, por sus autores, fue escrita por cinco generales, todos ellos

estupendos escritores, profundos conocedores de la historia del país, en particular de la historia militar, los generales León Toral, Sánchez Lamego, Mendoza Vallejo, Garfias Magaña y Martínez Caraza. Pero, el haber confiado esta obra a cinco generales en 1979 haría parecer que el mundo académico estaba muy separado del militar”.

Precisamente, por ello, remarcó el investigador, “esta nueva obra, escrita por académicos profesionales y tres militares historiadores hace patente un cambio en el ejército, es polifacética y compleja”.

Ibarrola marcó la necesidad de escribir una nueva historia total de los ejércitos mexicanos y la historia que presentamos hoy, dijo “es la más importante contribución que haya hecho hasta nuestros días hacia el logro de ese objetivo. Es la mejor de las semillas que hubiéramos esperado”.

Para finalizar, el general Jaime Torres Reyes, rector de la Universidad del Ejército, a nombre de la institución armada, agradeció el esfuerzo conjunto con la academia y con el INEHRM para la realización del Foro que dio origen a la nueva *Historia de los ejércitos mexicanos* y afirmó que: “conocer la historia de la fuerzas armadas es conocer la historia de México. Y esto se traduce en una sola palabra: seguridad y ésa está depositada en las fuerzas armadas